

HERALDO DE MENORCA

Subscription
1'25 Ptas. al mes
en toda España
Número suelto:
5 CENTIMOS

DIARIO MONÁRQUICO

Año I.

Mahón miércoles 27 de Diciembre de 1916.

Num. 221

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

28

Diciembre

Los Santos Inocentes

no les quedará a los rusos otra cosa que ocupar y mantener el flanco Besarabico de protección de Galatz hasta Ismail, en la orilla Norte del Danubio.

Hoy, la presión de las potencias centrales es lo más fuerte en el cada día dividido de nuevo, punto de arranque del frente ruso-rumano de los Cárpatos y la Valaquia. Entre los Alpes transilvánicos y el Danubio, al Este de Bukarest, el movimiento de avance del victorioso grupo de fuerzas de Mackensen es tan fuerte e impulsivo, que las fuerzas rumanas que retroceden de Ploesci a Buzeu, y de Bukarest a Urziceli, y desde el curso bajo del Argesul al Jalomitz, tienen continuamente que sacrificar vanguardias, para escapar a los perseguidores. No parece todavía que se haya recogido el último fruto de la batalla en el Argesul. Constantes combates llenan la zona trasera valaca, y quizá nos encontremos de nuevo ante operaciones que tienden a rematarse en el Sereth.

En el valle de Trotus han emprendido ataques los rusos, todavía el 7 de Diciembre, es decir, el día posterior a la evacuación de Bucarest, los cuales sólo podían tener por objeto ganar tiempo. Pronto se pondrá de manifiesto si la presión de los Ejércitos de Arz y Koewess en los valles del Buzeu y del Trotus, así como en las inmediaciones de Sulta y As cru, se robustece. Tan pronto como esto ocurra, les será difícil a los rusos mantenerse en los flancos orientales de los Alpes transilvánicos. Si se deslizan por el valle abajo del Sereth, fuertemente atacados en el frente, y con la inseguridad respecto al mantenimiento de su flanco valaco, que ya hemos determinado mediante la línea Buzeu-Adjudul-Focsani, quedarán también aquí bajo la ley que el atacante les prescribe desde su posición, dominante y envolvente al mismo tiempo. Por el momento, no se entrevé lo que el alto mando ruso se propone hacer para volver a tener la iniciativa, que perdió ya hace tiempo. Tiene que conformarse a mantenerse a la defensiva después de que la contraoperación al Sur de Bucarest ha fracasado. Más y más divisiones han salido del antiguo frente de ataque de Brusiloff, y en marchas agotantes de varias semanas, así como en sangrientos combates, que ya desde hace días son de menor duración, en los nevados Cárpatos de la Bukovina y Siebenburgen, se han impuesto nuevos sacrificios.

Sin embargo, un nuevo gran Ejército no ha sido visto todavía. Al Sur de Bucarest han combatido probablemente sólo unidades retiradas de la Dobrudja. Rusia no padece escasez alguna de hombres; pero la constitución e instrucción de nuevos Ejércitos le será muy difícil, si no del todo imposible. Todo el frente ruso ha adquirido poco a poco una extensión, que necesitaría contingentes más numerosos aún de los que puede poner la gran Rusia. Sólo en el frente europeo mide 1.500 kilómetros en línea recta. En un frente semejante pasar a la ofensiva, y además mantener dispuesta una reserva estratégica general, será tanto más difícil cuanto más excentricos sean los movimientos. La completamente fracasada intervención de Rumania en la guerra ha obligado a Rusia a debilitar sus frentes antiguos, dislocando las fuerzas ofensivas concentradas delante de los puntos vitales del frente volynio-galitziano, hacia el ala izquierda, y más allá aún. De buen grado o por fuerza hubo el alto mando militar ruso de desplazar el equilibrio hacia la izquierda en lugar de recibir ayuda desde este lado. En el momento en que sea afectado fuera de la zona de peligro de la Moldavia por una ofensiva del adversario, que, por su parte, dispone de excelentes comunicaciones, este desplazamiento de las fuerzas rusas hacia el Sur y la acumulación de grandes masas en la Bukovina

NUEVO CINE

ROIG, NUM. 9

Teléfono n.º 113

Sábado 30. — Día de gran moda.

Sigue la Gran Serie Artística con la lujosa y sensacional obra cinematográfica

LA CONDESA ARSENA

2.100 metros; Pascuali Films; La más sensacional obra interpretada por DIANA KARENNE. Está basada en la obra del célebre Mr. Alejo de Baroudin. La KARENNE viste con un lujo soberbio; los últimos GRITOS de la moda, en trajes de casa, calle y reunión, embellecen la cinta, que es la que con más lujosa presentación y detalles ha presentado la cinematografía italiana. Es verdaderamente un film extraordinario, cuyo éxito desde un principio garantizamos. Domingo 2 sesiones a las 6 con sorteo de regalos y 8 y media. La semana próxima. ¡¡¡GRANDIOSISIMA!!!

El generalísimo alemán terminó diciendo "Yo me pregunto cuales pueden ser los sentimientos de los jefes de nuestros adversarios cuando envían a millares de hombres a la matanza, dejando así millares de viudas y de huérfanos. Nosotros, los alemanes, no somos insensibles, hombres sin corazón; pero hay que hacer lo que se debe hacer; forzamos nuestros corazones al silencio, porque el bien de la colectividad está por encima del bien de cada individuo.

Nuevas declaraciones de Hindenburg

Hindenburg ha dicho, hablando con el corresponsal del "World", Wiegand: "Soy opuesto a un arbitraje internacional. Siempre habrá gentes en el mundo para empujar a las naciones a negar los derechos de otras a la existencia. Toda nación viril debe defender su existencia, sus bienes y su derecho."

Hindenburg habló con melancolía de los que trabajan en Alemania, y que no tienen más preocupación ni más penas que las que les inspiran los que están en el frente.

"Son ellos—ha dicho—los que han hecho posible la gloriosa defensa de Alemania y sus triunfos en los campos de batalla."

A juicio suyo, los servicios que han prestado no son suficientemente apreciados en el extranjero, donde se sabe poco, en general, de las cosas que ocurren en Alemania. Añadió que algunos países muestran cierta repugnancia a dejar visitar sus frentes por los corresponsales extranjeros, como hace Alemania.

"Alemania ha probado que es maestra en el arte de la organización; después de la guerra, el mundo entero admirará nuestra táctica militar."

El soldado alemán tiene horror a las trincheras; pero comprende que son necesarias, y que aun lo han de ser más en el porvenir que en este momento. La táctica de las trincheras irá poco a poco reemplazando a la táctica del movimiento.

Si Alemania no tuviese que luchar más que en un frente, os aseguro que no habría más guerra de trincheras. En América, con vuestras 3.000 millas de frontera, una guerra de trincheras sería, a mi juicio, un error.

Los jefes del Ejército ruso han hecho muchos progresos desde hace dos años. Tengo que reconocer que han realizado algunos movimientos verdaderamente dignos de admiración; pero, en general, yo no puedo decir que admire su táctica.

Después, como si tuviese en cuenta las proposiciones de paz, dijo Hindenburg a su interlocutor:

"Por qué quieren los franceses conquistar cada pulgada de terreno con su sangre, cuando podrían hacerlo sin un solo combate?"

Respecto a los ingleses, Hindenburg manifestó su admiración por la forma en que han podido arreglarse en tan poco tiempo, teniendo una organización tan defectuosa.

Los alemanes se han hecho matar y se hacen matar para que Alemania y sus aliadas vivan y prosperen. Para conseguir este objeto es preciso hacer imposible la realización de los planes de nuestros enemigos. Esto es lo que hemos hecho y lo que haremos hasta el final."

LA FRAGATA «NUMANCIA»

Nafragio de un barco glorioso

Según despachos de Lisboa, la fragata «Numancia» ha naufragado en aguas de Zecimbra, cerca de la desembocadura del Tago, en la mañana del último domingo.

La gloriosa nave en que defendieron el honor patrio ilustres marineros, el primer buque acorazado que dió la vuelta al mundo, había sido recientemente vendido por el Estado a la casa Sota, de Bilbao. La «Numancia» salió de Cádiz remolcada por dos barcos de la citada casa, que navegaban con rumbo a la capital de Vizcaya.

Se desencadenó un temporal, y no pudieron arribar al puerto de Setubal, fondeó al abrigo de la costa de Zecimbra, la fuerza del viento fué destrozando las defensas del buque, y se pidió auxilio a Lisboa, solicitando el envío de remolcadores que socorriesen a la «Numancia». No los había disponibles, por hallarse todos en las costas Norte; pero el ministro de Marina, a instancias de nuestro ministro, el señor López Muñoz, envió un barco de los que están al servicio de aquel departamento.

El auxilio fué tardío; la «Numancia» había roto ya las amarras, yéndose contra las rocas de la costa, donde quedó medio deshecha. Treinta y dos tripulantes que iban a bordo pudieron salvarse por un cable de vaivén.

Parece como si la gloriosa nave, sobre la que corrió la sangre del heroico Méndez Núñez, la histórica fragata que con la «Blanca», la «Resolución», la «Almansa», la «Berenguela» y otras luchó frente a El Callao hace medio siglo, hubiese preferido estrellarse en las costas de un país extranjero a ser útil ada con fines comerciales... Una muda lección, una trágica y callada protesta contra el olvido imperdonable del Estado español!

Gotas de Tinta

XXIX

Las siguientes líneas fueron escritas hace la friolera de treinta y dos años. Se publican de nuevo solo para dar más variedad a la presente sección Gotas de Tinta, aunque con la salvedad mentada, que pide por sí sola la indulgencia que requiere su larga fecha:

Una marcha contra Rusia

LA SITUACIÓN ESTRATÉGICA EN LOS FRENTES RUSO-RUMANOS

Comentando las operaciones realizadas en los frentes ruso-rumanos hasta el 10 de diciembre, escribe en el «Bund», de Berna, el famoso crítico Stegeman:

«Las operaciones en Rumania maduran hacia nuevos triunfos de las potencias centrales, que especialmente se expresan como frutos posteriores del gran movimiento de flancos en dirección de Este a Oeste. En el momento en que la línea Ploesci, Bukarest quedó rota, se cumplió la suerte de las tropas rumanas, que, a pesar del creciente peligro para los flancos, defendieron el sector de Campina tanto tiempo como pudieron y más del que era aconsejable, a fin de defender el sector de Predeal. Hoy, estas fuerzas rumanas, aisladas en parte, han sido hechas prisioneras, y en parte retrocediendo sobre Buzeu. Con esto han abandonado una nueva línea para un ataque concéntrico, permitiendo al enemigo, que entre tanto ha obligado a la división de Orsova, sacrificada y aislada sin salvación posible, a la capitulación, maniobra de flanco. En el Aluta han capitulado las fuerzas de la primera división rumana. El enemigo ha hecho honores a su tenaz resistencia, obligándola, sin embargo, en su inferioridad estratégica, a rendirse con una minoría de fuerzas.

Lo lamentable de la situación operativa para los rumanos y para los rusos, con ellos aliados, consiste en que no volvieron ya a salir bien del envolvimiento. Tienen que retroceder sobre la línea Buzeu-Adjudul-Focsani-Braila, para asegurar el flanco izquierdo de sus fuerzas en los Cárpatos, estando entonces también expuestos a una amenaza procedente del Sur, puesto que el grupo de la Dobrudja de las potencias centrales puede en todo momento pasar nuevamente a la ofensiva. Las fuerzas de Sakharoff, entretenidas en la Dobrudja septentrional, han tomado ahora, cambiando los papeles, la protección defensiva de los flancos del Ejército ruso-rumano. Si son atacados con superioridad, tendrán que emprender una retirada muy difícil. Entonces

LA ROSA DE LA ERMITA

Brillaba lozana y fresca en el rosal que crecía a pocos pasos de una pintoresca hermita.

La soledad reinaba a su alrededor. Ni la grata compañía de sus hermanas las otras flores, que habían muerto ya al influjo de los ardientes rayos de un sol de estío; ni los regalados besos de pintadas y juguetonas mariposas, ni el dulce rocío, ni la suave brisa de primavera la alegraban. Solamente en un pequeño hoyo abierto en el viejo muro de la antigua hermita, se hospedaba un pajarillo, con su familia de pequeños, y seguramente había escogido aquel lugar, al cual daban sombra una hilera de añosos cipreses, para estar más al abrigo de las manos del hombre que solo raras veces visitaba aquellos lugares, morada en otros tiempos de nonagenarios anacoretas.

Rosa y pajarillo parecían estar satisfechos de tenerse por compañeros y el segundo al salir cantando alegremente de su nido iba revoloteando a posarse sobre el flexible tronco del rosal y no se iba bebiendo con su rico del dulce néctar de su hija o al estampando en la corola de esta un beso de amor y agradecimiento; mientras que la primera se gozaba en regalarle con su delicioso y embalsador aroma.

Así los encontré una calurosa mañana de verano al ir a apagar mi sed en las cristalinas aguas de la fuente de la hermita. Y cautivado por la belleza de aquella flor la arranqué de su tallo. El pajarillo al dejar a sus hijuelos, iba, sí, a posarse revoloteando sobre el despojado tronco del afectado rosal pero parecía, al encontrarlo sin su compañera, querer, con cantar quejumbrosos expresar su dolor y descontento.

Al día siguiente volví a la hermita. Había olvidado ya al pobre pájaro pero cual fué mi sorpresa al ver que en el mismo tallo de la planta había brotado de un escondido capullo otra rosa que desplegaba a la luz de la mañana sus más hermosas galas y embalsamaba el aire puro del recinto de la hermita.

El pajarillo desde la entrada de su nido la contemplaba alegremente y con acordes y melodiosos gorgoros entonaba un himno de alabanzas en su loor.

HARLEY

El 25 de Diciembre

Entre los grandes acontecimientos que registra la historia de la humanidad, seguramente no hay ninguno cuya conmemoración conmueva tan profundamente, tan dulcemente los corazones como el que la iglesia celebra el 25 de Diciembre, fecha que tiene el singular privilegio de aunar en amigable consorcio lo humano y lo divino, lo material y lo espiritual.

Pero lo más extraño del caso es que siendo esta una fiesta esencialmente religiosa, con el mismo júbilo suele celebrarse en el hogar del piadoso que en el del indiferente, en el del creyente que en el del ateo.

Y es que en ella, a diferencia de las que tienen su origen en el paganismo, se estrechan y fortifican los lazos de la familia; es que en el espíritu se filtran sin darse cuenta de como sucede, las dulces suavidades, las sublimes ternuras del encantador idilio de Belén; es que no en vano se respira el salutar aroma que desde el humilde establo se esparce por toda la cristiandad.

Muchas veces la curiosa razón inquiera, analiza y al no comprender niega; en otras ocasiones la voluntad indómita y altanera rechaza por soberbia lo que la obliga a la obediencia y la humildad, pero no hay quien se sustraiga a los sentimientos del alma.

Podrán estos manifestarse con mayor o menor vehemencia, podrán revestirse de formas más o menos delicadas y afectuosas, pero siempre se acata lo que es ley ineludible del corazón.

Y al corazón y al alma habla directamente con sugestiva elocuencia la fiesta del 25 de Diciembre. Los más nobles sentimientos, las más delicadas ternuras, las más vivas demostraciones de cariño, de gratitud, de respeto tienen en este día como en ningún otro del año fiel expresión.

No, no hay quien permanezca inalterable a la solemnidad de esta fecha. Para el niño representa algo así como el summum de la felicidad humana; juguetes y golosinas a granel y por onde muchos días de vacaciones y jolgorio. ¿Que más puede ambicionar la imaginación infantil?

¡Y cuantos recuerdos no evoca en el anciano el bullicioso entusiasmo de la fiesta de Navidad!

Durante estos días el tiempo para él no avanza, antes bien parece retroceder; siéntese transportado a los dichosos y lejanos días de su infancia, habita en el hogar feliz en que creciera al calor de amoroso regazo... siente en su frente el tibio y suave roce de aquellos labios que depositaron en su alma, abonada por inefables ternuras maternas, la bendita semilla de la fe y la piedad.. y a tan querida memoria se humedecen sus ojos y se regocija su corazón.

Vedle también placentero y sonriente delante del clásico belén explicándole a los nietuelos una y otra vez el nacimiento del Dios-niño, las diversas ocupaciones de los simpáticos pastores y la cruel persecución de Herodes, que escuchan amedrentados y recelosos, como si por las escabrosidades de las montañas de corcho temieran ver aparecer la fatídica figura del odiado rey.

En la mesa del rico lo mismo que en la del pobre, se rinde ferviente culto a la tradición y en su torno se congrega la familia, para celebrar de la mejor manera posible la alegre festividad.

La caridad, ese dulcísimo don de los cielos no olvida a los desgraciados y se encarga de llevar un rayo del sol bendito que alumbrará el día de Navidad a los benéficos establecimientos donde se alberga el infortunio; el triste, el enfermo, el desvalido participan del júbilo que por doquiera se advierte y los infelices niños a quienes la desgracia o la maldad privó del santo calor del hogar paterno, se regocijan con los juguetes y chucherías que la piedad cristiana deposita en sus trémulas manecitas.

En este día solemne todo es algazara y animación... el espíritu propende a la generosidad y el contento, se olvidan los rencores, se perdonan los agravios y ante el rumor del bullicioso vocerío da tregua el hipocondríaco a sus funestas melancolías y el neurasténico a sus negros pesimismo, porque es obligatoria la alegría, pero no la intensa, la espiritual, hay que darle forma, que exteriorizarla, que rechazar enérgicamente el pensamiento importuno, el recuerdo punzante, la sombra que entenebrece el alma; hay que hacer ostentación de dicha y sonreír satisfecho, siquiera sea para no turbar el general regocijo, para no ser una nota discordante en el común entusiasmo de la cristiandad.

ELVIRA CASABLANCA.

GACETILLA

Por providencia del Gobernador Civil de la Provincia y en virtud de acuerdo de la Junta Provincial de Subsistencias, queda prohibido el embarque de las siguientes materias alimenticias:

Aves de corral, caza de todas clases, carnes ahumadas y curadas, jamones y carnes saladas, tocino y manteca de cerdo, arroz, trigo, harinas de todas clases, garbanzos, judías secas, lentejas, las demás legumbres secas, patatas, azúcar común, embutidos, huevos, ganado vacuno, lanar, cabrío y de cerda.

Quedan exceptuadas de dicha prohibición las frutas.

Nuestro distinguido amigo D. Martín Pou Moragues, hijo del Sr. Comandante de Marina de esta nuestro no menos amigo D. Francisco Pou, en las oposiciones que últimamente tomó parte para oficiales cuartos de Hacienda, obtuvo el número uno, entre más de mil opositores que se presentaron.

Reiteramos nuestra felicitación.

«La Gaceta» ha publicado una real orden de Gobernación resolviendo los concursos a que hace referencia el artículo 21 de la ley de 12 de Junio de 1912, reformado por la de 27 de Diciembre de 1914 sobre régimen de casas baratas.

En virtud de dicho concurso se conceden 3.500 pesetas para la construcción de casas

para obreros del «Ateneo Obrero» de esta ciudad.

Ayer tuvimos el gusto de saludar al señor Conde de Torre Saura, quien acompañado de su distinguida familia salió por la tarde para Barcelona.

Deseamos hayan llevado feliz viaje.

El sábado último sobre las doce de la mañana en el segundo kilómetro de la carretera de San Luis fué atropellada por un ciclista una criatura de corta edad, sufriendo algunas lesiones en la cara.

El ciclista huyó, sin que pudiera ser habido.

La colecta verificada en San Clemente a favor de la Beneficencia Domiciliaria dió por resultado el haber recogido 70 kilogramos de pan y 2'10 pesetas en metálico.

Es de aplaudir el rasgo caritativo de los vecinos de San Clemente.

El señor Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria ha recibido cinco pesetas de una persona caritativa.

Dios premie con creces al generoso donante.

Pasajeros llegados ayer a bordo del «Monte-Toro».

Don Enrique Limosner y don Juan Robert.

—Total 2.

El joven chauffer del auto-correo hijo de D. Juan Vilafranca, chauffer también de dichos autos, en la madrugada del domingo al salir de Alayor para Ciudadela con la compañía de zarzuela que había trabajado en el primero de dichos pueblos, sufrió importantes quemaduras en la cara a causa de una pequeña explosión.

De momento creyóse que las heridas sufridas serian de suma importancia, temiéndose perdiera un ojo, pero por fortuna no han tenido la gravedad que se temía, habiendo mejorado algo, especialmente de las lesiones de los ojos, viendo de los dos.

Sentimos el percance y deseamos al herido una pronta curación.

Desde hace unos días los vapores correo efectúan normalmente sus viajes:

El lunes salió para Palma el vapor «Mallón» de donde ha regresado hoy.

El «Monte-Toro» llegó ayer de Barcelona directo, saliendo por la tarde directo para dicho punto.

Han trascurrido las fiestas de Navidad en medio del orden más completo, contribuyendo al mayor esplendor de ellas el tiempo primaveral que hemos disfrutado.

En la Plaza de la Pescadería se han celebrado las tradicionales rifas de pavos y turrones, siendo el entretenimiento de grandes y chicos.

Los teatros se han visto también en extremo concurridos.

Como de costumbre dichas fiestas no se han visto turbadas por el menor incidente desagradable.

Estos días hemos podido tener ocasión de admirar un artístico nacimiento y un árbol de Noel, que han sido instalados en la señorial casa denominada «Villa Luisa» que en la carretera de San Luis habita el Alcalde de esta ciudad nuestro estimado amigo don Pelegrin G. de Moncada.

Tanto el Belén como el árbol de Noel han sido colocados y contruidos con tal arte, que son la admiración de las muchas personas que han tenido ocasión de contemplarlos.

El día de Navidad fue arrojado en las afueras de la población un pavo que había muerto de mala enfermedad.

Apercibida de ello una mujer, se apresuró a recogerlo y después de prepararlo llevólo al horno para que lo cocieran.

Enterado de ello un guardia municipal avisó al veterinario señor Abadía y ambos se personaron en el horno en donde la mujer ha-

bia llevado el pavo, el cual fué reconocido por el Veterinario Municipal, dictaminado que había muerto de mala enfermedad, ordenando su inutilización y enterramiento.

No se olvide de pasar éstas fiestas por «La Mallorquina» (Hannover 46) y fíjese en la gran exposición de dulces, turrones y pastas variadas que habrá espuestas.

Se ha firmado un real decreto disponiendo quede sin efecto la distribución entre cajas de recluta de los 75.000 hombres del contingente para el reemplazo del año actual, hecha en primero de Octubre último.

El nuevo cupo se reduce a 40.000 distribuidos entre las cajas de recluta de la península, Baleares y Canarias.

En virtud de la nueva distribución, la Caja de Menorca en vez de 123 hombres que se le habían asignado, solo aportará 76.

¿Quiere V. encontrar agradable, al paladar, el turrón? Pues cómalo con las cocas de miel que, para estas fiestas, elabora «La Mallorquina», Hannover 46.

En la subasta efectuada el 23 del actual en las Casas Consistoriales para el arriendo de las casetas carnicerías fué adjudicada la n.º 9 a los señores Palliser Hermanos, por la suma de 100 pesetas anuales.

Las restantes quedaron desiertas.

La subasta para el cobro de impuesto a los carruajes de fuera, paradas, etc. fué adjudicada a don Lucas Pons Olives por 2.912 pesetas.

Las subastas del cobro del 5 por 100 sobre espectáculos públicos, la del arbitrio municipal sobre el matadero y la de petróleo y aceite, resultaron desiertas.

Después de larga y penosísima enfermedad, esta madrugada a las tres y media ha entregado su alma al Creador nuestro estimado amigo don Domingo Natta Pedichio, a la edad de 54 años después de haber recibido los Auxilios Espirituales.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro y media.

Enviamos a su desconsolada esposa, hijos, hermano político don Francisco B. Ponseti y demás familia la expresión de nuestro pésame más sentido, elevando una plegaria al Señor para que haya acogido en su seno el alma del finado.

Hoy insertamos un hermoso y bien escrito artículo titulado «El 25 de Diciembre» debido a la bien cortada pluma de nuestra distinguida colaboradora D.ª Elvira Casablanca, cuyo elogio no queremos hacer porque no encontramos palabras para ello; nos limitaremos a decir que muchos hombres que se precian de literatos se darían por satisfechos si llegasen a escribir como lo hace dicha señora a la cual rogamos no sea este el último artículo con que favorezca las columnas del HERALDO DE MENORCA.

Visite mañana el belén de la «Mallorquina» (Hannover 46) y notará que ha salido de lo vulgar, para esponder sus géneros.

En el sorteo del 22 Diciembre han salido premiados con 5.000 pesetas los billetes n.º 327; 24.510 45.981 y 51.107 y con el reintegro los números 8.138, 27.418, 29.128 y 35.388 despachados en la Administración de Loterías n.º 1 de la calle nueva a cargo de don Francisco Pons Pons.

BAZAR CANET

TURRON DE CIUADADELA

Grandes partidas se reciben todos los días en la calle de Hannover 11.

Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta.

Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover, 24.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 25.

Nacionales

Crisis en puerta

El periódico «La Acción» refiere una conversación oída entre un ex-ministro liberal y otro político íntimo del señor Dato.

El primero decía que de no abrirse en todo el mes de Enero las Cortes sobrevendría inevitablemente la crisis.

Esta se planteará antes del día de Reyes, estando resuelto el conde a modificar todo el Gabinete, por hallarse molesto a causa de las últimas incidencias parlamentarias.

Parece ser que el señor Alvarado tiene poco apego a la cartera y por tanto facilitará el propósito al conde, acordando el planteamiento de la crisis, siendo probable que además del señor Alvarado salgan los señores Burell y Gasset, quedando el señor Alba.

Torpedeamientos en las costas de España

Comunican de Santander que ayer mañana llegaron a dicho puerto a bordo del vapor noruego «Constanza» los naufragos del vapor español «Marqués de Urquijo» propiedad de los Altos Hornos de Bilbao.

Refieren dichos naufragos que a la hora de haber salido de Bilbao hallaron al submarino alemán U 46 cuyo comandante ordenó al capitán del «Urquijo» que en un bote se trasladara a bordo.

Una vez a bordo del submarino, declaró que llevaba mineral y entonces en el mismo bote se trasladaron a bordo del vapor español tres alemanes, quienes obligaron a la tripulación a que desembarcaran en sus propios botes, sin permitirles que el barco emprendiera el camino de regreso a Bilbao.

Los marinos alemanes les manifestaron que tenían orden de torpedear sin miramiento a los barcos que llevaran mineral, cuidando solo de salvar las tripulaciones que fueran españolas.

Desalojado el vapor «Marqués de Urquijo» el comandante del submarino dividió en lontananza a otro buque, mandando a los tripulantes del vapor español que esperaran en sus botes, quedando a la deriva al igual que el vapor.

Después de torpedear y hundir al buque divisado que era francés, volvió el submarino hundiendo a cañonazos al «Marqués de Urquijo».

Después apareció otro vapor preguntando los alemanes a los españoles si lo conocían.

Como lo ignoraban, acercósele el submarino, resultando ser el vapor «Constanza» que iba con lastre a Santander.

Cercioados de ello los alemanes, obligaron al capitán a que embarcara a los tripulantes del vapor español hundido.

Como el capitán del «Constanza» dijera que ignoraba el cargamento que tomarían, el comandante del submarino le prometió esperarle cuando saliera cargado.

Témese que el vapor italiano que salió en la madrugada de ayer de Bilbao, cargado de mineral para Inglaterra, haya sido hundido.

Dícese que se ha comunicado a todos los vapores que se hallaban cargando en Bilbao, que suspendan su salida.

Extranjeras

Suiza por la paz

Comunican de Berna que el Consejo Federal Suizo ha dirigido un manifiesto a los beligerantes, en el cual comunica que hace algún tiempo había entablado negociaciones con el Presidente Wilson para abrir el camino a la pronta terminación de las hostilidades, y añade que la nota pacifista de Wilson hallará fuerte eco en Suiza para asegurar la paz mundial.

Los soldados ingleses piden la paz

De Londres dan cuenta de que el diputado liberal Lord Smith que ha prestado sus servicios largo tiempo en el frente occidental, usó de la palabra en la Cámara de los Comunes manifestando en medio de la general expectación, que todos los soldados ingleses que luchan en aquel frente muéstranse unánimes en declararse a favor de que se entablen negociaciones de paz, agregando que si se desoyen los ofrecimientos de Alemania pudieran ocurrir graves acontecimientos.

Mr. Bonard Zau le contestó diciendo que en el caso de que este criterio prosperara y se extendiera al pueblo inglés, toda la sangre sacrificada por Inglaterra habría sido en vano.

Las manifestaciones Lees Smith son muy comentadas, habiendo causado enorme sensación.

Hoy en todo el reino unido se habla de paz, extremando el gobierno su censura para los periódicos que se hacen eco de ella.

Madrid 26.

Extranjeras.

El Papa implora la paz

Dicen de Roma que el Pontífice recibió ayer a los Cardenales que acudieron a felicitarle.

El Cardenal Vannutelli en nombre de todos pronunció un discurso recordando los muchos trabajos realizados por el Pontífice en favor de la paz, tan necesaria para el bienestar del mundo.

Todas las naciones agregó el Cardenal, deben cooperar a aliviar al mundo de tanto estrago, procurando enjugar lágrimas, inculcar la justicia y condenar las violencias.

Terminó diciendo que todos los Cardenales se unen de corazón para que tengan eco los augurios del Santo Padre, para mayor gloria del Pontificado.

El Papa contestó a los Cardenales haciendo constar ante todo la identidad de sus deseos con los del Sacro Colegio, afirmando que entre el fragor de las armas y la explosión de odios quiere repetir sus llamamientos de Paz entre los hombres de buena voluntad, siendo condición necesaria que palabra tan Santa se vislumbre a través de las angélicas armonías de la Natividad.

Espera el Papa que las naciones escucharán la voz del Sacro Colegio, y reflexionarán que la Iglesia por singular asistencia del Todopoderoso mira a unos horizontes que no alcanzan los ojos de

otros hombres, cediendo en sus contiendas ante las reiteradas súplicas de los príncipes de la Iglesia y del Vicario de Jesucristo en la Tierra.

El Pontífice mostróse esperanzado en que la paz no está lejana y cesarán por tanto los sufrimientos de tantos seres que aguardan con fé que la Iglesia logre poner fin a hecatombe tan horrenda.

Terminó diciendo que aguardaba con anhelo el momento en que la palabra Paz fuese un hecho, para que entonces todos unidos se dedicaran al afianzamiento de las naciones hoy tan quebrantadas.

El gobierno nuevo se adhiere a la nota de Wilson

Dicen de París que el gobierno nuevo ha dirigido una nota a los países beligerantes, apoyando la petición de paz hecha por el Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson.

Fallecimiento del Obispo de Arras

Ha fallecido el Obispo de Arras. El Prelado acostóse anoche tranquilamente y por la mañana fué hallado muerto en el lecho.

Su muerte ha sido sentidísima pues el Prelado de Arras era persona muy querida.

Los franceses en Marruecos

Una columna francesa salió hace días de Marraquex tomando después de larga lucha las alturas de Bus Halan, derrotando a la jarca.

Se ha sometido a Francia el cabecilla Ben Kardusen con toda la Kábila de Ail Atab.

En la Cámara norteamericana

Dicen de Washington que en la Cámara norteamericana se trató del efecto que la nota de Mr. Wilson acerca de la paz ha producido.

También se habló del recrudescimiento de la campaña submarina y se acordó mandar otra nota a Alemania para pedir que active la contestación por el hundimiento del «Arabic».

La situación de México

Dicen de Newyork que el cabecilla mejicano Villa ocupó ayer las plazas de Chinana y Torreón.

Los carrancistas retiráronse.

Madrid 27.

Nacionales

Ayer celebróse el anunciado consejo de ministros, en el cual se trató exclusivamente de la cuestión de los submarinos.

El señor Gasset manifestó la esterilidad de sus trabajos para organizar el comercio de cabotaje, considerando imprescindible una solución que defienda el cabotaje español.

Toma de posesión

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Director General del Comercio señor Nicolau.

Una nota de Estado

El señor Gimeno ha manifestado que hoy facilitará copia de la nota que el Gobierno le ha encargado, consignando las gestiones realizadas cerca de Alemania sobre el torpedeamiento de barcos españoles.

Portugués que se suicida

Dicen de Burgos que se ha suicidado arrojándose al Ebro, el sargento portugués Alfredo Lanco que iba a Francia en comisión militar.

En la Academia de Artillería

En el ministerio de la guerra se nos ha manifestado que lo ocurrido en la Academia de Artillería fué que algunos alumnos se negaron a examinarse por considerar injusta la calificación dada al número uno de la promoción.

El Director suspendió los exámenes que serán en Enero.

García Prieto formará Gobierno

Va tomando cuerpo la noticia de que muy en breve el conde de Romanones abandonará el poder, encargándose el señor García Prieto de la formación del nuevo Gobierno.

Consagración de un Obispo

Hoy tendrá lugar la consagración del nuevo Obispo de Sigüenza Dr. don Eustaquio Nieto.

Le apadrinará el conde de Romanones y le consagrará el Obispo de Madrid Alcalá.

Llorens enfermo

El pasado viernes sintióse enfermo el diputada jaimista señor Llorens, agravándose de tal modo que los médicos temían un fatal desenlace.

Hoy se encuentra más aliviado.

Pastoral en defensa del Papa

Dicen de Ciudad Real que el Obispo de aquella diócesis ha publicado una hermosa y enérgica Pastoral en defensa del Papa.

Marineros ingleses irascibles

De la Coruña dan cuenta que unos marineros ingleses del vapor «Victoria» emborracháronse, agrediendo al Consul de su nación y al contrafamaestre de Marina, quedando este herido.

Tres marineros han quedado presos para responder de lo ocurrido.

Extranjeras

Un legado de Francisco José

El difunto Emperador Francisco José ha dejado un legado de cien mil francos para el Papa, con la condición de que lo distribuya en limosnas.

Parte alemán

El comunicado alemán de ayer anuncia que en Ipres, Labassée y Lens hubo vivo cañoneo, rechazando a los ingleses.

En los Kápatos forestales hubo intentos de avance de los rusos.

En Rumania prosigue avanzando por la Valaquia el ejército de Mackensen, habiendo apresado 5.500 rusos.

Ayer dichas tropas asaltaron la plaza de Filipesgui tomando las posiciones lindantes con la línea férrea.

Los búlgaros avanzan con éxito hacia Monastir.

Los franceses se indignan

Dicen de París que la prensa francesa muéstrase indignada contra el ministro de la Guerra griego; por la orden del día dada felicitando a las tropas que agredieron a los aliados.

Consideran dicha orden como el mayor de los insultos que han recibido los aliados.

Atentado contra Venizelos

Dicen de Salónica que Venizelos fué ayer agredido por un individuo que arrojó una bomba a sus pies.

El agresor murió por efecto de la explosión.

Supónese se trata de un complot.

PRENSA ASOCIADA



IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE SÁBADO 30 LA CONDESA ARSENIA

2.100 METROS. AMBROSIO

Arte Emoción Elegancia

La mejor producción de la eximia y gran actriz

Diana Karénne

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE 6. — MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catalogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes de

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, morale e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

8 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vaguillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a:

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11. — MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

Desearía recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.